



26/01/2004 VISITA OFICIAL A ESPAÑA DEL PRIMER MINISTRO DE IRLANDA

CONFERENCIA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, Y DEL PRIMER MINISTRO DE IRLANDA, BERTIE AHERN

Madrid, 26-01-2004

Presidente.- Muy buenas tardes a todos. Quiero, en primer lugar, reiterar mi bienvenida al Primer Ministro de Irlanda, Bertie Ahern, por su viaje aquí, a Madrid, que nos ha dado la oportunidad y de tener, sin duda, una reunión y una conversación muy interesante.

Yo no quiero hacer una introducción larga, porque es el propio Primer Ministro y Presidente del Consejo Europeo en este momento quien debe establecer el marco de lo que han sido nuestras conversaciones, en su calidad de Presidente del Consejo Europeo. Simplemente, quiero reiterar y ratificar que han sido unas conversaciones, como todas las que se producen con él, especialmente provechosas y especialmente interesantes; que nuestro deseo y mi deseo sigue siendo que, desde el punto de vista de las negociaciones que puedan derivar al acuerdo de un tratado constitucional, al que no fue posible llegar en Bruselas, se pueda avanzar. Nuestra voluntad y nuestra contribución sin duda será sumamente constructiva y positiva para las buenas intenciones que abriga el Presidente actual del Consejo.

También hemos tenido la oportunidad de hablar de muchas de las cuestiones relativas a la Presidencia irlandesa, como, por ejemplo, todo el capítulo del Consejo Europeo de primavera el próximo mes de marzo, en donde la iniciativa de retomar el crecimiento y la reforma en Europa nos parece digna de ser apoyada y, por lo tanto, digna de apoyar los esfuerzos de la Presidencia, así como muchas otras cuestiones de ámbito internacional, como es la reunión de la Unión Europea con Iberoamérica y Países del Caribe, que se celebrará en México el próximo mes de mayo, o las cuestiones relativas al Medio Oriente.

En todo caso, sepan que la posición española sigue siendo la que ustedes conocen. Es una posición constructiva, abierta, positiva. Deseamos que se pueda culminar un acuerdo, apoyamos los esfuerzos del Presidente actual del Consejo y, naturalmente, vamos a ver si esos trabajos se pueden concluir con éxito. Yo lo deseo fervientemente.

Sr. Ahern.- Muchas gracias, José María. Muchas gracias otra vez por la calurosa recepción que nos has brindado a mí y a mis colegas como Presidente de la Unión Europea y como Primer Ministro irlandés.

Tras estos comentarios que has hecho sobre el apoyo y la ayuda constructiva que nos vas a brindar en el marco de nuestros esfuerzos para llegar a un acuerdo en las próximas semanas o meses, quisiera decir, en lo que se refiere a la Conferencia Intergubernamental que en este primer mes de nuestra Presidencia, tal como indicaba nuestro mandato de Bruselas, hemos consultado con todos nuestros colegas, tanto en la Comisión, como en todos los Estados miembros. Hemos trabajado activamente en ese ámbito y a partir de esta semana vamos a hablar también con nuestros colegas polacos esta semana y la semana que viene con toda una serie de otros colegas. Creo que para entonces ya habremos hablado con todo el mundo.

Hemos estado hablando de algunos de los detalles de estas cuestiones con el Primer Ministro español y quiero agradecerle otra vez su apoyo.

En cuanto a la Estrategia de Lisboa, hemos mantenido un buen intercambio de puntos de vista. Estamos en pleno trabajo preparatorio. Lo llevamos, de hecho, meses preparando y hemos decidido que vamos a impulsar esa Estrategia para que Europa sea más competitiva en todas las cuestiones referentes al crecimiento, investigación y desarrollo. La Estrategia de Lisboa forma parte íntegra, es una parte importante, de la agenda económica de Europa y estamos construyendo sobre el trabajo que hemos realizado en los últimos años.

Hemos acordado que el reto principal es promover el empleo, la innovación, la educación, la formación, y también impulsar la capacidad de creación de empleo en el marco de la Unión Europea. Ésos son los puntos clave, fundamentalmente, y creo que esto va a ser de gran ayuda para el Consejo Europeo. Prefiero que toquemos una lista reducida de puntos que no que tengamos un orden del día larguísimo.

Será la Presidencia irlandesa la que tendrá que decidir toda una serie de cuestiones que luego se van a proseguir durante subsiguientes Presidencias.

Hemos hablado también de la Cumbre latinoamericana y de la Unión Europea. Es un ámbito importante, especialmente para su país, y será la primera reunión importante después de la ampliación, pues va a haber más de cincuenta países involucrados. Creo que va a ser útil para todos y para nuestras conversaciones con los mexicanos, que son los que organizan esta Cumbre, vamos a acabar de elaborar el orden del día para esa reunión el 14 de febrero.

En cuanto a nuestras relaciones con los Estados Unidos, ambos estamos de acuerdo en la importancia de las relaciones entre los Estados Unidos y la Unión Europea. Por supuesto, como Presidencia vamos a continuar intentando mejorar estas relaciones y desarrollar aquellos ámbitos en que tengamos ocupaciones comunes. El Primer Ministro español también tiene muchas ideas y sugerencias sobre las cuales podremos construir nuestra agenda para avanzar en ese ámbito también. Creo que la cuestión clave es que compartimos preocupaciones e intereses con los Estados Unidos y vamos a desarrollar esas cuestiones comunes.

Hemos tenido la oportunidad de hablar de todas nuestras acciones a nivel de política externa. Hemos hablado de Japón, hemos hablado de cuestiones africanas, de Oriente Próximo. En todas estas cuestiones debemos avanzar en el marco de la Presidencia irlandesa y hacer progresos.

No se trata únicamente de una Presidencia de seis meses, se trata de una Presidencia que se enmarca en un calendario temporal más largo, de hasta dos años. Es decir, no nos vamos a limitar a programar para nuestra Presidencia, sino que estamos de acuerdo con las subsiguientes Presidencias durante dos años. Nos gustaría poder finalizar toda una serie de cuestiones, pero las que no se acaben se continuarán en la próxima Presidencia.

Quiero dar las gracias al Primer Ministro por sus sugerencias, no sólo de hoy, sino de todo el trabajo que hemos hecho en los últimos meses y también cuando vine aquí el verano pasado.

Así que, una vez más, quisiera garantizar al Primer Ministro y decir públicamente en esta conferencia de prensa que estamos decididos a hacer todo el progreso que podamos en la Conferencia Intergubernamental. Vamos a hacer todo lo posible para llegar a un compromiso para lograr un orden del día con el que se pueda cumplir. Creo que eso nos aportará la coherencia necesaria para poder avanzar. Claro, nunca se puede decir sobre unas negociaciones nada hasta que se hayan concluido; pero como parte de ese proceso quiero darle las gracias a José María.

P.- Mi primera pregunta es para el Primer Ministro irlandés. ¿Va a utilizar la Presidencia de la Unión Europea para intentar llegar a un acuerdo sobre los derechos de votación en la Constitución Europea, no sólo llevar a cabo consultas? ¿Tiene usted un plan secreto o no para llegar a un acuerdo?

Para el Presidente Aznar. En su opinión, ¿existe circunstancia alguna en la cual sería correcto para algún dirigente político sostener reuniones con ETA?

Sr. Ahern.- No le importará que no le cuente mis planes secretos, porque entonces no serían secretos. Pero sí, nuestro plan es muy sencillo. Tenemos un mandato de Bruselas para hacer consultas con nuestros colegas para a cabo una evaluación de la situación tras estas consultas y para hacer un informe en primavera.

Por supuesto, estamos llevando a cabo estas consultas. Es una de las razones por las que estoy aquí hoy; ésta y otras muchas. Vamos a seguir con ese trabajo. Esperemos que después esa evaluación, como ha dicho hoy el Primer Ministro, nosotros quisiéramos concluir estas negociaciones. Queremos hacerlo lo antes posible. Nos gustaría completar esas negociaciones y nos gustaría que los veintisiete Estados miembros estuvieran encantados. Es un poquito difícil, pero es lo que pretendemos. Es nuestro plan, no es secreto y vamos a hacer todo lo posible para alcanzar ese objetivo.

Presidente.- Yo quiero pedirle a Bertie que, si tiene un plan secreto, no lo diga por el momento; que por el momento no lo diga, que lo mantenga absolutamente en secreto y luego ya, en su momento, nos lo cuentas.

Supongo que ustedes tienen interés en que yo haga algún comentario sobre las noticias que han aparecido esta mañana en el diario "ABC" de Madrid y que han sido ratificadas por el interesado, por el señor Carod-Rovira.

Yo quiero decir que esa información, la información conocida hoy y corroborada por el señor Carod-Rovira, me parece de una gravedad extraordinaria. No me parece una anécdota, no me parece una rareza; creo que es una toma de posición muy grave que ni más ni menos consiste en señalarle a una organización terrorista a quién puede matar y a quién no debe matar.

El señor Carod-Rovira es el Jefe del Gobierno de la Generalidad de Cataluña, se ha reunido con la dirección de la banda terrorista, se ha reunido con esa dirección responsable de decenas y decenas de crímenes en España, y les ha dicho, como comentaba anteriormente, dónde deben actuar y dónde no deben actuar.

Yo creo, sinceramente, que eso es un nivel de falta de decencia y de dignidad de tal envergadura que, por afectar a la propia decencia y dignidad de las instituciones, exige la inmediata salida de la Generalidad de Cataluña de esta persona que se dedica a estas actividades.

En tercer lugar, quiero decirles que espero de este señor que se dirija a la Fiscalía, a las Fuerzas de Seguridad responsables de la lucha antiterrorista o al juez de guardia para aportar todos y cada uno de los datos que puedan servir de utilidad en la lucha antiterrorista: quiénes le ayudaron a establecer ese contacto, cómo llegó a esa situación, con quiénes se entrevistó y todo aquello que pueda ser de utilidad con la dirección antiterrorista y con la lucha antiterrorista. Cada día y cada momento que pasa sin que lo haga agravan y aumentan la responsabilidad de este señor.

En cuarto lugar, quiero decirles que hace año y medio ya se habló de algo parecido. El señor Rodríguez Zapatero entonces le quitó importancia a los contactos entre este señor y el mundo de ETA y de Batasuna. Al parecer, no había ningún problema con algunos antecedentes puestos encima de la mesa para que se llegase a acuerdos en Cataluña ni para retratarse en el balcón de la Generalidad. Con esta Esquerra Republicana de Cataluña y con este dirigente es con el que se ha llegado a acuerdos extraordinariamente relevantes, no solamente de Gobierno en Cataluña, sino que pretenden condicionar nada menos que la vida institucional y constitucional de España; y con estos mimbres y con estos compañeros de viaje es con los que, al parecer, el señor Rodríguez Zapatero quiere gobernar España.

Yo espero que el señor Rodríguez Zapatero rompa todo acuerdo que tenga con este señor y todo acuerdo que tenga con ese partido, porque eso es lo que tiene que hacer y ésa es su responsabilidad.

A los españoles en este momento, a la inmensa mayoría de españoles de bien, lo que nos queda es esperar el menor tiempo posible para que esas responsabilidades, que simplemente le aconsejan la dignidad y la decencia institucional, se ejecuten lo más rápidamente posible.

Esto es lo que les puedo decir.

P.- Para el Presidente Aznar. Cuando habla de un espíritu constructivo en el diálogo con el Primer Ministro irlandés, ¿eso quiere decir que está usted dispuesto a llegar a un compromiso sobre la fórmula de Niza o va a ser Niza u otra cosa cuando hable con los polacos? Yo sé que no nos va a contar ningún secreto, pero ¿nos puede dar alguna pista sobre hasta qué punto el margen de maniobra en su posición, hasta qué punto estaría dispuesto a variar su posición más o menos? ¿Piensa usted, señor Primer Ministro irlandés, que va a llegar a un acuerdo antes de junio tras haber hablado con el Primer Ministro español, teniendo en cuenta también que las elecciones europeas se van a celebrar en esas fechas o un poquito antes?

Sr. Ahern.- Estamos decididos a hacer todo lo que podamos y, para ello, necesitamos de la cooperación de todos nuestros colegas. Desde luego, la reunión de hoy, como ya hemos descrito anteriormente, ha sido una reunión muy constructiva. Tenemos mucho trabajo por delante y vamos a dejarlo ahí. No es fácil conseguir aunar posiciones sobre una Constitución para Europa. Hay toda una serie de áreas, de aspectos, abarca tantísimas cosas; pero, desde luego, vamos a trabajar diligentemente y vamos a dedicar toda nuestra energía y toda la energía que se necesite para contar con el éxito.

Me alegro de que el Ministro de Asuntos Exteriores haya tenido una buena reunión al mediodía hoy también; pero lo vamos a tener que dejar ahí. De momento les puedo decir que el diálogo con el Presidente del Gobierno español ha sido muy constructivo, ha sido de gran ayuda, tanto en este ámbito como en otros ámbitos.

Presidente.- Yo le quiero decir al respecto tres cosas de su pregunta. En primer lugar, nadie tiene el monopolio de la definición de los intereses europeos; eso corresponde a la Unión Europea y, dentro de la Unión Europea, por ejemplo, también corresponde a Irlanda y a España.

En segundo lugar, nadie puede pedir a otro país europeo que acepte posiciones que perjudican gravemente y sustancialmente sus intereses nacionales, porque eso es actuar también contra, evidentemente, el interés europeo.

Tercero, España ha mostrado siempre una posición constructiva dentro de lo que significa su posición. Nosotros entendemos que no hay razón de fondo para modificar el sistema establecido en Niza; al contrario, nos parece que para la estabilidad europea, la seriedad política y las necesidades del futuro de Europa convendría el mantenimiento de ese sistema, que es en virtud del cual se han asociado diez nuevos países a la Unión Europea, que van a ser definitivamente bienvenidos el día 1 de mayo en Dublín.

A partir de ese momento, nosotros estamos dispuestos a tener la posición más constructiva posible. Yo he hablado con el Primer Ministro, he hablado durante la Conferencia Intergubernamental. ¿Es posible estudiar fórmulas de modificación del sistema actual de Niza? Es posible estudiarlas. ¿Es posible estudiar fórmulas llamadas de "rendez vous", de espera, de buscar fórmulas de encuentro para el futuro? Es posible estudiarlas. ¿Es posible estudiar, dentro de los nuevos sistemas que se propongan, fórmulas en las cuales se permita vivir razonablemente? Es posible. Yo, sinceramente, estoy dispuesto a estudiarlas.

Lo que no voy a hacer otra vez más es salir de un Consejo Europeo con el acuerdo de decir "aquí nadie es responsable de nada" y luego aparecer señalado con el dedo por

parte de algunos, porque yo diré por qué fracasó el Consejo de Bruselas y, si no hay un acuerdo, quiénes son los responsables de que no haya ningún acuerdo; pero en absoluto será España.

P.- Quisiera preguntar al Primer Ministro de Irlanda. Usted pretende relanzar el Proceso de Lisboa, que parece que sufre bajones temporalmente el último ha sido durante la Presidencia italiana , y también marchas distintas según los países. ¿Cómo piensa hacerlo?

Al Presidente del Gobierno español. Quería volver sobre el tema del señor Carod-Rovira. ¿Cuál cree usted que debe ser en concreto la actitud del señor Maragall, que es su socio de Gobierno? También quería saber si va a instar a la Fiscalía del Estado para que actúe contra el señor Carod-Rovira.

Sr. Ahern.- Nuestra estrategia es intentar ocuparnos de cuestiones clave alrededor de las cuestiones de competitividad para generar puestos de trabajo, para generar empleo, que es lo fundamental para cumplir con los objetivos de nuestra estrategia; es decir, convertirnos en una economía más competitiva y más dinámica. Queremos centrarnos en esas cuestiones clave y eso ya lo dije al principio: se trata de la agenda de la competitividad, investigación, innovación, formación, intentar conseguir más productividad por parte de los trabajadores. Eso sólo se puede conseguir capacitándolos más o invirtiendo en su formación.

Nosotros creemos que Europa puede con la cooperación en esos ámbitos y, como dijimos en la Comisión en una reunión de la semana pasada, con el apoyo de todos los Estados miembros podemos alcanzar esos objetivos, podemos avanzar en esa Agenda. Sabemos que hemos dado ciertos pasos atrás y queremos reimpulsar toda esta cuestión sobre la Estrategia de Lisboa, y esperamos que nuestro trabajo centrará y hará avanzar esta Agenda en los próximos cinco años. Es decir, sencillamente queremos impulsarlo.

Presidente.- Sobre ese tema ya he hecho el comentario que tenía que hacer y, naturalmente, me he dirigido a quien me tenía que dirigir, que es a quien, al menos nominalmente, ostenta la mayor responsabilidad dentro del Partido Socialista. Si realmente esa responsabilidad es algo más que nominal o formal, sabrá lo que tiene que hacer.

Ya he dicho lo que tenía que decir sobre ese asunto.

P.- Presidente Aznar, hace dos semanas dijo usted en Washington que le gustaría llegar a un acuerdo sobre el tema de la Constitución, "pero dijo no estoy seguro de que eso sea posible". Después de las conversaciones de hoy, ¿mantiene exactamente la misma frase o, por la información que tiene de los contactos que ya ha mantenido el señor Ahern, es más optimista o menos optimista que entonces?

También quería preguntar a los dos por las declaraciones del jefe de los inspectores de Estados Unidos en Iraq, que ha dicho definitivamente que, en su opinión, no había armas de destrucción masiva y que han sido corroboradas de alguna manera por el Secretario de Estado, Colin Powell. ¿Cómo creen ustedes que este hecho afecta al futuro de las relaciones entre Europa y Estados Unidos? ¿Creen que va a suponer una dificultad adicional, etcétera?

Sr. Ahern.- En lo que se refiere a las relaciones con Estados Unidos, hemos hablado de eso hoy. Vamos a ser francos: hubo dificultades el año pasado con la Unión Europea en ese sentido, pero ahora estamos todos decididos a avanzar y, sea cual sea la conclusión de todo este debate sobre las armas de destrucción masiva, lo que queremos es mejorar las relaciones ya lo hemos hablado con el Primer Ministro español , queremos conseguir una agenda sobre cuestiones que nos preocupan a ambos, en el marco además de una economía global.

Durante nuestra Presidencia quisiéramos utilizar esa ventaja para poder cooperar y para poder sacar adelante las cuestiones positivas de la agenda; las cuestiones sobre las que nos podemos poner de acuerdo y no las cuestiones sobre las que no nos podemos poner de acuerdo. Por supuesto que hay diferencias de opinión entre los dos, pero vamos a hacer un esfuerzo mayor del habitual para que la Cumbre de la Unión Europea con los Estados Unidos sea todo un éxito.

El Primer Ministro español me ha dado buenas ideas sobre cómo podemos mejorar las relaciones con los Estados Unidos.

Presidente.- En relación con este asunto, yo comparto plenamente las palabras que acabe de pronunciar Bertie Ahern.

En relación con el primero que usted ha mencionado, le sigo diciendo lo mismo: me gustaría que se llegase a una conclusión positiva, pero no sé si será posible. En todo caso, el Presidente del Consejo Europeo sabe perfectamente cuál es nuestra posición y nuestra voluntad, que vuelvo a decir que es sumamente positiva y constructiva; pero no sé si será posible o no será posible llegar a un acuerdo, porque eso no solamente depende de España, depende de otros.

Muchísimas gracias. Muy buenas tardes.